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一頓飯有何價值？這問題出自一次飯局。
那天朋友老張打電話約我吃飯，我半開玩笑
地問他：「你這頓飯有何價值？」朋友聽我
問得「無厘頭」，便笑罵我腦殘：「你腦子
進水了嗎？弟兄們在一起吃頓飯，談得上什
麼價值？」
玩笑歸玩笑。可是仔細想來，一頓飯的價

值，還真的非同小可。我有一個曾經留學日
本的同學，有一次吃飯時曾說：「可別小看
一頓飯，它有時蘊藏着很大的正能量！」接
着他給我們講了一個故事……
在日本古城京都的一條小巷子裡，有一家

名叫「王將餃子」的餐廳，餐廳的門口貼着
這樣一條告示：「如果你沒有錢，也可以免
費吃飯，直到吃飽肚子……」有人問貼出這
條告示的餐廳老闆，你只開了一家小餐廳，
賺不了幾個錢，為何還這樣大方？餐廳老闆
深有感觸地說：「我之所以這樣做，是忘不
了一位前輩的『一飯之恩』。」

原來，他20歲的時候就已經結婚生子，一
家人都靠他養活，生活很拮据，自己常吃不
飽肚子。就在他最困難的時候，有一次一位
前輩請他去吃了一頓午餐。這位前輩感動於
他對妻兒的責任，語重心長地對他說：「餓
着肚子的愛是不能長久的，填飽肚子的愛才
有力量，才能頂起家中的大樑……」這短短
幾句話使他很受啟發。
從那以後，他便發奮圖強，從學徒一路苦

幹，成為店堂經理。接着又盤下一家小店
面，成為京都「王將餃子」餐廳的老闆。漸
漸地，他自己有錢了，有能力回報那位前輩
的時候，那位前輩卻已經過世。但那位前輩
的助人精神卻一直鼓勵着他，使他認識到，
當自己有能力的時候，也應當去幫助其他需
要幫助的人。於是，他便貼出告示，免費供
那些沒有錢的人吃飯。他這樣堅持了數十
年，至今已有近五千人接受過他的救濟……

這位同學講完，另一位在大學教書的同學

深受感動。他也講了一個故事，說是一頓飯
中，還包含着純真的愛情……

一個偶然的機會，男青年小趙和女青年小
錢開始戀愛了。一天晚上，小趙帶小錢到飯
店吃飯。小錢吃飯的時候，小趙就坐在她對
面，深情地看着她吃。這時小錢想起，小時
候，外婆就常常這樣坐在她對面，看着她吃
飯。外婆的目光裡，含着慈悲和喜愛，讓她
感到無比幸福。而此時小趙那雙含笑的眼
睛，也跟外婆一樣慈祥。這使她彷彿又回到
了從前，周身溢滿被愛的快樂。
當小錢吃得剩下半碗飯時，就把碗放在一

邊。小趙對她笑了笑，伸手端起這半碗剩
飯，大口吃了起來，吃得是那樣香甜。這讓
小錢很受感動。在她的印象中，只有外婆和
父母才吃過她的剩飯。小趙邊吃邊說：「我
忽然想到，如果以後有一天，我們窮得只剩
下一碗飯了，我一定會讓你先吃飽。真的，
我敢發誓！」小錢聽着這真誠樸實的唯一誓
言，感動得哭了起來。以後，當同伴們再次
談起愛情時，小錢總會自豪地說：「愛情
啊，就是一碗飯，所有的愛都包含在這一碗
飯中！」
這兩位同學講的故事，也勾起了我的回

憶，這使我想起，半個多世紀前我在重慶吃
過的一頓飯，令我終生難忘……

那是1968年秋天，我大學畢業後分配到四
川萬縣工作。中轉等船時，在重慶（那時重
慶、萬縣都屬四川）逗留了兩三天。當時的
重慶，「文革」的武鬥還未完全平息，社會
秩序比較混亂。那天我一個人跑到郊外的歌
樂山下，參觀渣滓洞、白公館等革命遺址。
參觀完回到市裡時，已是下午5點來鐘。
此時，街上行人已經稀少，商店、飯館都

已打烊，偶爾還能聽到遠處傳來的幾聲槍
響。飢腸轆轆的我找了多家飯店、餐館，都
是大門緊閉，不接來客。正當我站在一家小
飯館前一籌莫展之時，一扇門輕輕地打開

了，一位四十來歲的大嫂招手讓我進去，然
後又把門關上。

坐下後她告訴我，街上秩序不好，飯店為
防少數壞人「打、砸、搶」，四點多就都關
門了。她從門縫裡看到我正焦急地站在門
外，斷定我是個外地人，到此人生地不熟，
找不到飯吃，便破例開門接待了我。當她得
知我是從山東分配來的大學生時，便熱情地
給我煮米飯，炒青菜（當時飯店裡吃不到
肉），讓我美美地吃了一頓。當我吃完飯要
付錢時，她卻堅辭不受，並說：「你孤身一
人，千里迢迢地來到這裡，是稀客，平時請
還請不到呢，吃頓飯怎能收錢？」她還囑咐
我，要注意安全，晚上不要出門，不要到人
多的地方看熱鬧……末了，她又硬塞給我幾
個煮雞蛋，讓我餓了時吃……當時我感動得
不知說什麼好，兩行熱淚奪眶而出。在那種
「親不親，階級分」，人與人之間相互戒
備、互不信任的社會環境下，能遇上這樣一
位好心的大嫂，吃上這樣一頓飽飯，是多麼
可貴、多麼難得啊！
如今，時間雖已過去了半個世紀，我也吃

過各種各樣的美味大餐，但卻感到都不如我
在重慶吃的那頓飯好吃和有味。因為，那雖
是一頓普通的飯菜，卻充滿人性中的大美與
良善，洋溢着人間的真情和溫暖。這在彼時
彼地，愈發彌足珍貴！
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用和不用電子屏幕（2）
上次談到只讓
孩子們在電子屏幕

看自己的相片和影片，另外就是
非母語的動畫。不准玩任何有互
動成分的東西，包括遊戲機，一
是保持距離，保護眼睛，二是希
望不致沉迷。
有些人好厲害，完全不讓孩子
接觸，我們自問還未能做到，自
己在孩子面前盡量少用手機，但
還是很難杜絕。有時在外地時，
因為安全問題或要趕路，沒有時
間慢慢解釋或哄小孩，手機動畫
一出，可以立刻安靜起程。
但其他時候，很多替代品可以

佔孩子時間，又令他們安全。去
餐廳時，我們一定會帶畫筆，孩
子習慣坐下來畫畫，男孩子非常好
動，食物未到，若大人又要談其
他東西，他們會覺得非常無聊；
即使大人有時間和他們玩，在街
外環境不想大吵大鬧，又不能玩
太激動的東西，因為會騷擾其他
食客。讓他們畫畫，一來可以令
他們安靜構思和創作，二來也可

以之後慢慢聽他解釋畫的內容。
如果預計要坐三、四小時的飯

局，我們會帶複雜一點的東西，
例如顏色活動冊子，例如年紀小
的要數有多少個公仔，然後圈答
案；年紀稍大的有簡單數學或迷
宮，但這些玩意需要大人花多點
時間一起互動，孩子習慣坐下來
用筆進入自己的世界，也沒有問
過我們要電子屏幕。有時候看到
其他孩子可以在餐廳內看動畫，
他們也會望望，我們通常提醒他
們畫畫，他們便回到畫筆世界。
通常食物來到後，我們就會收

拾好畫筆，邊吃邊談。不太熟稔
的朋友也可以圍繞他們畫什麼，
而和他們傾談起來，孩子通常很
樂意解釋自己在畫什麼、做什麼。
回想孩子較小時，未懂執筆，

我們有買貼紙簿讓他練練手肌。
有朋友介紹一些花貼紙，也可以
用不同花紋砌出圖案。現在這類
紙筆活動習作很多，無論是外出
吃飯，還是乘長途交通工具，都
是父母的恩物。

每年元宵節都
在 不 同 的 地 方

過，就是沒有在家鄉泉州過。
過去元宵節也曾接過邀請，可

是抽不出空，今年元宵節，又接
到邀請，我立即答應。
真想一瞻泉州元宵節的風采。
元宵節，閩南人更愛稱上元

節。上元節很古雅，淵遠悠長。
在中國國教─道教的說法，上
元節為天官大帝（即堯帝）的生
日。正月十五為上元節，七月十
五為中元節，十月十五日為下元
節，合稱「三元」。分屬天、
地、水三官大帝的誕辰。
上元節的稱謂，可追溯至秦
漢。漢末道教尊為天官、地官、
水官。說天官賜福，地官赦罪，
水官解厄，並以三元配三官，說
上元天官正月十五日生，中元地
官七月十五日生，下元水官十月
十五日生。這樣，正月十五日就
被稱為上元節。
秦末對此已有記載：「正月十
五燃燈祭祀道教太乙神」。所謂
「上元」，是農民祈求豐收的日
子，也是道教的天官誕。人們在
田野持火把驅趕蟲獸，希望減輕
蟲害，祈禱獲得好收成。
記得童年的家鄉，也一直沿用

上元節。元宵節是後來的說法。
在隋唐才改叫元宵節。泉州元宵
節之吸引，因為有豐富的文化底
蘊。此次在泉州過元宵，最熱鬧
是夜逛前門街賞燈。我們是七時
許去的，長長的前門街已是一片
浩浩蕩蕩的人海。大都是闔家扶
老攜幼一起去賞燈的。
泉州燈飾品類繁多，計有蓮花
燈、百花燈、琉璃燈等，還有刻

紙、針刺、料絲鑲裝等特殊工
藝。燈飾來自各個行業、社會或
個人，懸掛在街道兩旁走廊的天
花上，也有掛在樹上和燈柱上，
難怪遊人無不舉頭仰望這一奇
觀。遊人接踵摩肩，後浪推前
浪，只能一直逕往從前走，不能
稍作駐足。
據同行朋友說，起碼有二十萬

人。我不禁想起辛棄疾《青玉案
．元夕》詩：「東風夜放花千
樹，更吹落，星如雨。」
詩人描繪的是宋朝元宵花燈如

海，煙花如星雨。但以之用於今
天的泉州元宵也是若合的。
可見泉州人賞燈之興致，比之

宋人更有過之。元宵節本來還有
猜燈謎，把各種燈謎寫在紙條
上，放在花燈上，猜中的人還能
得獎勵。
這一閒情已難再。至於辛棄疾
筆下的「蛾兒雪柳黃金縷，笑語
盈盈暗香去。眾裡尋他千百度。
驀然回首，那人卻在，燈火闌珊
處」的況味已無從尋覓了。

在報章、雜誌的娛樂版，經常都會看到甲女藝人
跟乙女藝人，因為在劇集合作後鬧出不和的傳聞，

原因是雙方爭的是自己演技比對方好。如收視率火紅了六、七年之久
的內地電視劇《甄嬛傳》，傳之今日，不是說「甄嬛」的孫儷跟「華
妃」的蔣欣見到面都是零交流，就是孫儷在劇組遇上「沈眉莊」的斕
曦，兩人也是不瞅不睬，指孫儷自覺「高」她們一等，自我感覺太良
好了吧！？
對被傳不和，孫儷也好，蔣欣也好，被問及時兩人都只是一笑置

之，直至最近孫儷才說出真相︰「蔣欣是我非常欣賞的好演員，跟她
演對手戲，我過足戲癮！就是因為《甄嬛傳》我們都演得很投入角
色，以致我自己這幾年來都抽離不到那角色，那次我跟斕曦在另一部
劇集演對方戲，我腦海中她依然是『沈眉莊』，結果我們兩人的對手
戲NG了很多次，導演才收貨，所以我和斕曦約定，演對手戲前，在
劇組大家見到面也不要交談，這約定的效果非常好。大家的演出情緒
也投入到新角色。」
其實，不少藝人都經常說拍完劇集怕會抽離不到某個角色，這種感

受源於他（她）們當時對角色的投入程度，真的是不為外人道。內地
被譽為「男神」演員吳秀波就如此評價過蔣欣︰「是一位動力強大的
演員，為了一場戲的效果，奉獻她砸骨賣血的表演，很值得同行點讚
的好演員！」
香港某位著名女藝人就曾道出自己經歷的一件事，她說︰「我答應

了一部電視劇的演出，後來才知道由某男藝人演我的丈夫，但這位男
士我的確對他的印象麻麻，還要跟他合演恩愛夫妻，我心理當時極為
抗拒，後悔接了演出合約。不過我也告訴自己，我是有專業操守的演
員，我不能違約。於是我自行調整情緒和心態，每次入錄影廠或者拍
外景前，我都用手輕抹自己的臉頰，然後心理告訴自己︰『面前的男
人我好愛好愛他！』哈哈哈！我做到了，我是專業的！」

好演員零交流
少爺兵

水過水過
留痕留痕

你有試過自己考
試拿到高分，卻比

考不及格更加難過嗎？天命近日就
沉浸在這樣的情緒當中。
上周，天命一打開手機，便收到

朋友們發來的信息︰「楊師傅，你
又講中咗！」然而屏幕中顯示的，
並非什麼喜訊，而是著名物理學
家，堪稱「宇宙第一人」的霍金去
世的消息。
天命確是曾在去年運程書的天運

部分，寫下了有關霍金可能有生命
危險的預言。農曆雞年過去了，霍
金安然無恙，天命暗自慶幸：這位
宇宙第一的偉人，再一次展示與命
運抗衡的堅韌。
然而，又再過了一個半月之後，

卻看到霍金隕落的消息，天命的心
情糾結而複雜—既驚嘆自己解開命
運的密碼，但更為人類失去了這樣
一位天才，而感到萬分可惜。他的
離世，意味着各種「世界級難題」
的揭曉，可能至少被延後50年。若
網上資料無誤，那麼霍金在伽利略
去世的日子出生，又在愛因斯坦的
生忌當日去世。不知在這個特別的
日子中，是否又有另一位天才悄悄

誕生，接過重任，將來為我們解開
更多奧秘？
而話說回來，為何天命會為自己

「批中死亡」而感到如此難過呢？
曾經有一位學生對天命說，她對玄
學很感興趣，卻很擔心學會算出
「生死」，會為自己和他人的死亡
而難過。其實「生死」這一命題本
來就奧妙無窮，在玄學的世界中更
是很難被摸透，對於一個初學者來
說，與其擔心自己「太過厲害」而
參透這一奧秘，不如先踏踏實實，
打好基本功再說。
但我們不妨又再退一步想：參透
生死，真的是一件可怕的事嗎？或
者說，死亡，真的如此可怕嗎？據
許多有瀕死經驗的人所說，在離開
人世的時候，會有一種突然開悟、
看清萬物真理的通透感。我們凡夫
俗子逝去時，尚且如此，一代天才
在隕落的瞬間，又怎可能被抽空得
只剩悲傷？我深信，就在那個人們
恐懼的，名為「死亡」的時刻，霍
金的意識脫離病體，逍遙至無邊無
際，他的意識和智慧，則像數據上
傳到「雲端」一樣，點綴了他畢生
摯愛的、浩瀚無垠的宇宙。

宇宙第一人的隕落天言天言
知知玄玄

上星期去汕頭嚐
潮州美食，入住的

酒店服務和設施甚有水準，酒店
大堂掛有多位名人入住的照片，
其中一位是香港首富李嘉誠，照
片的說明謂李嘉誠曾入住該酒店
28次，日理萬機的李超人百忙中
不忘經常回鄉下。
沒想到從汕頭回來，就聽到李
嘉誠宣佈即將退休的消息，並由
長子李澤鉅接任，他將轉任公司
資深顧問。
李嘉誠白手興家，由零開始，

成為香港首富，大家都很有興
趣知道他的習慣和嗜好，從中偷
師，加以學習。
李嘉誠生活簡樸，鍾情平價手

錶，多年來腕上戴的是一塊日本
品牌手錶，他在一個訪問中說：
如果手錶值10萬美元，我要戴得
小心點；若只是幾百美元，我可
以打高爾夫球、游水，做任何運
動也可以戴，不需要小心翼翼。
李嘉誠時間觀念重，手錶永遠
調快半小時，他解釋，即使有阻
滯，30分鐘內也可轉搭其他交通
工具，順利到達目的地，地鐵剛
開通的年代，我就多次在地鐵遇
見他，相信是為省時間方便選擇
乘搭地鐵，很多乘客見到他都嘖
嘖稱奇。
運動方面，他熱愛高爾夫球，

每天都會打一個半小時高爾夫球
才上班，傳媒都知道他的習慣，

有事找他回應便大清早在他大宅
外守候。
李嘉誠篤信佛學，他在自己的

辦公室放了一首共 28個字的禪
詩：「春有百花秋有月，夏有涼
風冬有雪；若無閒事掛心頭，便
是人間好時節」，這首禪詩來自
一千年前宋朝一位和尚無門慧
開，為世人所推崇。
他又豪擲15億元在大埔洞梓建
慈山寺，市民可免費入寺參觀，
但需事先登記，該寺建寺和營運
費由李嘉誠支持，他曾表示退休
後每年去慈山寺住幾次。
思鄉情濃，李嘉誠為鄉下汕頭

貢獻甚多，其中汕頭大學得他鼎
力相助，至2018年捐款額達80億
港元，也是全球唯一一所由私人
基金會（李嘉誠基金會）資助的
公立大學，已為社會培養出各類
人才，高達10萬人。取諸社會，
用諸社會。

李嘉誠退休了！

這次在北京工作，駐地的寫字
樓位於二環邊上，不僅雙地鐵上

蓋，坐擁商圈，還有各色美食環繞，居家辦公都
是首選。只可惜貨真價實的寸土寸金之地，樓層
裡的洗手間，竟然燈光昏暗，污濁不堪，氣味更
是令人作嘔。
擅長寫實題材的導演賈樟柯，倘若要拍一段城

鄉結合部公廁實景，只需扛着攝像機直接搭地鐵
來開機就好了。為了驗證這幢物業的管理不善，
只是一個偶然現象，我特意在午餐時間，走到對
面的大型商廈去上洗手間。沒想到，幾個樓層走
下來，洗手間裡的情況也都差強人意。
我只是二十日左右的短駐，捂着鼻子，忍一忍

就罷了，實在不想忍，憋一下，走去一路之隔的
酒店，也可以舒服地解決問題。那些常年在這幢
物業裡辦公的白領們，頂着精緻妝容，每日出入
期間，該是何種心境。北京樓價之高舉世聞名，
以甲級寫字樓的費用，每月按時交納物業管理
費，卻無法享受到與之匹配的衛生服務。這樣的
境遇不僅令人難堪，也不應予以縱容忍耐。
這次我還發現了北京的一個新變化，為了防止

行人不遵守交通規則，在十字路口的人行道裝上
了伸縮欄杆。紅燈亮起時，交通協管人員手動把
高及人膝的欄杆伸出來，等着過街的人，全部被
隔在欄杆一側。綠燈亮起來了，協管人員再開閘
放人。
看起來，確實不會再出現行人亂過馬路的情況

了，但每每過馬路時總會讓人心生不適。以一欄
而攔之的管理方式，簡單有效，也簡單粗暴，與
以首善為精神內核的城市不匹配。城市是無數人
的家園，管家的人需要把人的需求放在第一位。

剛到北京的時候，京城的好幾個朋友，都迫不
及待地告訴我，北京的霾治理效果頗為顯著，去
年一個冬天，藍天已經是常態了。孰料，剛一到
北京，就遇上有霾來襲。幾日之後，稍見好轉，
又來了一場持續一周多的重度霧霾天氣。直到一
場冷風，霧霾才盡數散去，難得藍了兩天，還罕
有地下了一天的雪。恰巧，環保部長的記者會，
選在了下雪的那天下午。
面對中外記者，環保部長的話倒也實在。「總
體上來講，我們還處在『靠天吃飯』的狀態，天
幫忙，我們的日子就會好過一點，天不幫忙，霧
霾就比較重。」他說，儘管過去幾年治霾的成績
單很好看，但過去20天發生了4次重污染天氣，
還是給了環保部門一個警醒。確實，新四大發明
極大提升了國民的生活質量。搭乘舒適準點的高
鐵出行；享受網絡購物的快捷方便；騎着共享單
車悠哉悠哉；手機在手就可以支付一切。可是一
出門就是滿眼滿鼻子的霧霾，這樣的空氣質量，
跟國民對美好生活的嚮往一點也不匹配。
我想起去年在兩會「兩高」報告結束那天，在

人民大會堂北門，國家旅遊局局長李金早被我們
一群記者們攔在了部長通道上。李局長說，總書
記很關心「廁所革命」，國家旅遊局已經新建修
繕了兩萬多個廁所，還要再建兩萬五千個廁所。
李局長的話音剛落尚未走出大會堂，就有三個尿
急的記者，被大會堂的安保手拉手，攔在了一步
之遙的廁所門外。
安保給出的理由很幽默：今天的會議已經結

束，大會堂的廁所不能上了。
我們總喜歡說，願你被這個世界溫柔以待。其

實溫柔並不是第一需要，尊嚴才是。

何為尊嚴？王小波說，尊嚴就是你在任何地
方，都被當作一個人物來看待，不是一個東西來
看待。過上跟做人相匹配的有尊嚴的生活，才是
最應該被期待的。
在一個追求公平正義的社會裡，過有尊嚴的生

活，就是憑本事吃飯無須仰人鼻息；就是付出努
力收穫成績，無關出身不論裙帶關係。就是窮困
但不潦倒，謀求幸福不用仰人鼻息。就是在法律
的界限之內，每個毛孔都能享受到張開的自由，
就是在道德的框架之下，每個眼神都能釋放天性
的光芒。
在廣袤的鄉野，在繁華的都市，在廟堂之高，

在江湖之遠，在財富的金字塔尖，在人潮湧動的
十字街頭，我們享有同樣多的，不僅僅是動物性
的機能，我們享有的尊嚴分不出層級，分不出高
低。在甲級寫字樓裡，上洗手間時不再匆匆地落
荒而逃；大城市的十字路口，自覺地遵守秩序而
不會被預設成會犯規的人以欄攔之；在富足的社
會裡，呼吸乾淨的空氣喝乾淨的水，吃下的每一
口食物都可口而放心，說過的每一句話都是內心
的真實表達。
願你我都被這個世界尊嚴以待。

京城匆匆

一頓飯的價值

傳真：2873 2453 電郵：feature@wenweipo.com 本版逢周一至五刊出

查小欣

翠袖翠袖
乾坤乾坤

楊天命

■泉州前門街元宵賞花燈人
頭攢動。 作者提供

■一頓普通的飯菜，內裡充滿了真情和
溫暖。 網上圖片

■這次國務
院 機 構 改
革，環保部
將被新組建
的生態環境
部所取代。
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■李嘉誠熱愛打高爾夫球。


